



fundamentos doctrinarios y programáticos de la lucha política. Es así que ha terminado la guerra fría y con ella la confrontación entre capitalismo y socialismo o entre democracia y totalitarismo, por otra parte el impacto de las nuevas tecnologías de comunicación ha llevado al fenómeno de la globalización y con ella a una internacionalización de las ideas políticas y los modelos de desarrollo. El panorama actual está marcado por el consenso sobre las ventajas de la economía de mercado y de la democracia como instrumentos adecuados para alcanzar la "modernidad". El consenso, sin embargo, es sobre fórmulas muy generales y de ahí las marcadas diferencias que se observan, país por país, acerca de las estrategias políticas y económicas que se adoptan. Pero hoy no está de moda morir por concepciones ideológicas y se prefiere negociar las diferencias, salvo en aquellas zonas en las cuales existan odios seculares por razones étnicas o religiosas. Pero ya no se lucha por modelos económicos, la Revolución pierde popularidad.

Genaro Arriagada se plantea, entonces, si no habremos llegado al fin del actual sistema de partidos vigente en Chile, que está marcado por las diferentes concepciones en torno a la reforma social y al sistema político que dividieron a los chilenos en los últimos cuarenta años y cuya consecuencia fue la declinación de liberales y conservadores y el auge de los socialismos, en sus diversas familias, y demócratas cristianos. Hoy impera la "política de los consensos" y ella dificulta la clarificación de los elementos programáticos o filosóficos de cada agrupación. En otras palabras, los partidos no pueden "perfilarse" por el temor de romper el precario equilibrio que sustenta a las actuales coaliciones y al sistema político. De ahí la interrogante acerca de si no hemos llegado al fin del ordenamiento de partidos surgido en la década del 1950 en Chile.

Arriagada plantea preguntas que apuntan a las definiciones profundas de la cultura política de los chilenos. De ahí el interés por su ensayo.

## LA REVOLUCIÓN EMPRESARIAL CHILENA

Cecilia Montero

Editorial CIEPLAN-DOLMEN

Santiago de Chile, 1997



CONCEPCIONES  
DE LA REVOLUCION

ESTRATEGIAS  
POLITICAS

Durante la vigencia del régimen militar en Chile (1973-90) el debate económico se centró entre los "Chicago Boys" que propiciaban, desde el oficialismo, un modelo que propendía a la reducción del poder del Estado y el fomento a la actividad privada y CIEPLAN, una organización académica que agrupaba a los economistas de la oposición de aquellos años. Los escritos de CIEPLAN defendían el rol del Estado como impulsor del desarrollo y garante de la adecuada distribución del ingreso y, por ende, tenían serias reservas sobre las ventajas de un capitalismo salvaje. Como es sabido no todos los economistas del gobierno militar habían estudiado en la Universidad de Chicago y no sólo en CIEPLAN actuó la tecnocracia opositora. Pero, pese a la impresión de los términos, así fueron conocidos en Chile los economistas que debatían, los de Chicago y los de CIEPLAN.

Organización académica que agrupaba a los economistas de la oposición de aquellos años. Los escritos de CIEPLAN defendían el rol del Estado como impulsor del desarrollo y garante de la adecuada distribución del ingreso y, por ende, tenían serias reservas sobre las ventajas de un capitalismo salvaje. Como es sabido no todos los economistas del gobierno militar habían estudiado en la Universidad de Chicago y no sólo en CIEPLAN actuó la tecnocracia opositora. Pero, pese a la impresión de los términos, así fueron conocidos en Chile los economistas que debatían, los de Chicago y los de CIEPLAN.

Cuando se produjo la transición política y los civiles llegaron al poder en 1990, de la mano de la Concertación, los papeles se cambiaron; de CIEPLAN salieron Ministros y los Chicago Boys pasaron a la oposición. De ahí el interés de si este libro de Cecilia Montero, una socióloga vinculada a CIEPLAN que analiza la transformación del sector empresarial chileno, comienza su relato en 1850 y llegando a la actualidad. Es la investigación más completa que se ha realizado sobre esa materia en Chile.

El análisis combina elementos históricos, sociológicos y políticos para ofrecer una explicación coherente de las transformaciones económicas y sobre el auge y caída de los grupos económicos y las familias de empresarios a contar del inicio de Chile independiente. El escrito de

# **La Revolución empresarial chilena [artículo].**

Libros y documentos

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1997

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La Revolución empresarial chilena [artículo]. il.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)